

Ю.С. Ушакина. К ВОПРОСУ О ДИФФЕРЕНЦИАЦИИ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА МАССОВЫЕ БЕСПОРЯДКИ // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 4(46). С. 175-178.

Автор (ы) Ю.С. Ушакина.

Author(s) Yu.S. Ushakina.

Индекс УДК 342.745

Название статьи: ВОПРОСУ О ДИФФЕРЕНЦИАЦИИ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА МАССОВЫЕ БЕСПОРЯДКИ

Title of the article: ON THE ISSUE OF DIFFERENTIATION OF CRIMINAL RESPONSIBILITY FOR MASS RIOTS

Ключевые слова: уголовное право; массовые беспорядки; преступление; дифференциация уголовной ответственности; санкции.

Keywords: criminal law; mass riots; crime; differentiation of criminal responsibility; sanctions.

Аннотация: В статье автором проведен анализ состава преступления, предусмотренного ст. 212 УК РФ, а именно пяти самостоятельных преступлений, которые связаны с массовыми беспорядками и создают условия для их осуществления: действия организационного характера; действия, выражающиеся в подстрекательстве определенных лиц к массовым беспорядкам; действия, характеризующиеся непосредственным участием в массовых беспорядках; действия, направленные на побуждение неопределенного круга лиц к началу массовых беспорядков, участию в них, а равно к насилию над гражданами; приговорительные действия, предваряющие массовые беспорядки. На основании этого произведено исследование законодательной дифференциации уголовной ответственности за вышеуказанные преступные действия, связанные с массовыми беспорядками. Установлено, что законодательная дифференциация уголовной ответственности за различные действия нуждается в дальнейшем совершенствовании, учитывающем соотношение степени общественной опасности соответствующих действий и целесообразность исключения излишних уголовно-правовых запретов, необоснованно замещающих положения Общей части УК РФ о соучастии в преступлении. Отмечена необоснованная мягкость наказания в санкции ч. 3 ст. 212 УК РФ, содержащей состав призывов к массовым беспорядкам и насилию над гражданами. Рассмотрен вопрос о необходимости дополнительной квалификации преступных действий в случае, когда лицо предварительно проходило обучение для участия в массовых беспорядках, а затем приняло участие в них. Автором статьи также приведены примеры из правоприменительной практики, выделены проблемы уголовной ответственности за данное преступление и предложены пути их решения.

Annotation: In the article, the author analyzes the corpus delicti provided for in article 212 of the Criminal Code of the Russian Federation, namely, five independent crimes that are associated with mass riots and create conditions for their implementation: actions of an organizational nature; actions expressed in incitement of certain persons to mass riots; actions characterized by direct participation in mass riots; actions aimed at inducing an indefinite circle of persons to start mass riots, participate in them, as well as violence against citizens; preparatory actions that precede mass riots. Based on this, a study of the legislative differentiation of criminal liability for the above-mentioned criminal acts related to mass riots was carried out. It is established that the legislative differentiation of criminal liability for various actions needs further improvement, taking into account the ratio of the degree of public danger of the relevant actions and the expediency of excluding unnecessary criminal law prohibitions that unreasonably replace the provisions of the General Part of the Criminal Code of the Russian Federation on complicity in a crime. The unjustified leniency of punishment in the sanction of part 3 of article 212 of the Criminal Code of the Russian Federation, which contains calls for mass riots and violence against citizens, was noted. The question of the need for additional qualification of criminal actions in the case when a person previously underwent training to participate in mass riots, and then took part in them is considered. The author of the article also provides examples from law enforcement practice, highlights the problems of criminal responsibility for this crime and suggests ways to solve them.

Контактные данные авторов: **УШАКИНА Юлия Сергеевна** – адъюнкт. Московский университет Министерства внутренних дел России имени В.Я. Кикотя. Россия. Москва. E-mail: [nikjulijas@mail.ru](mailto:nikjulijas@mail.ru).

Contact details of the authors: **USHAKINA, Yulia Sergeevna** – *Postgraduate Student. Moscow University of the Ministry of Internal Affairs of Russia named after V.Ya. Kikot. Russia. Moscow. E-mail: nikjulijas@mail.ru.*  
Страницы. 175-178.